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　　好，大家請坐。今天是我們香港佛陀教育協會啟建冬至紀念祖
先法會的第一天。我剛才趕到這個地方來，路上交通堵塞，所以我
們只有十五分鐘的談話。
　　今年快要過去了，二０一二就在眼前。在這個世間許許多多的
國家地區，我們遇到的人都會談到這個問題，說起二０一二是災難
年，我們要用什麼樣的心態來應對，這是一個很重要的問題，也是
要我們大家統統都能夠明瞭。災難到底有沒有，誰也不敢說。世間
一切法分分秒秒都是千變萬化，佛告訴我們，一切變化都離不開自
己，我們起心動念、言語造作，如果都能夠依照佛陀的教誨，我們
依教奉行，災難就會化解。世出世間最好的念頭是什麼？第一個念
頭是什麼？無比殊勝的念頭是什麼？就是念阿彌陀佛，決定求生西
方極樂世界。
　　我學佛六十年，許許多多經論，諸佛如來、諸大菩薩，沒有一
個不讚淨土的。淨土之殊勝，我們最近一年多在一起學習的，去年
清明我們啟講黃念祖老居士的《無量壽經》註解，用了一年的時間
，今年九月十八圓滿，總共講了一千二百個小時。對於淨宗理論、
方法、境界，可以說是有相當深入的認知。這個認知讓我們對於念
佛法門疑惑斷除，這是修淨土最重要的一個大問題，真的相信了，
真搞清楚了，不懷疑，一心求生淨土，沒有一個不往生的。
　　這部經是夏蓮居老居士會集的，確確實實是集五種原譯之大成
，五種原譯本裡面的精華統統都收在這個本子裡，沒有欠缺，讀這
一本就是五種原譯本全都讀到了，精要都在其中。註解尤其註得好



，我們對於黃念老不能不佩服，他不用自己學習的經驗來註，他採
取了集註，佛在經典裡面講的，能夠解釋這個經典的，他統統節錄
下來，用了八十三種經論，用了一百一十種祖師大德的註解。所以
這個註子是《無量壽經》經論、古德註解之大成，它是集大成，叫
人看了沒話好說，五體投地。它句句話不是我說的，你看，不是經
論上說的，就是祖師大德說的，我沒有說過話。高明到極處！如果
他要註這個本子，人家一定會質疑，你算老幾？你怎麼可以註這個
經典？所以他用這種方法，大家沒話講，我沒有說話，佛說的、菩
薩說的、祖師大德說的。集得真好！他用了六年的時間，總共是一
百九十三種典籍。
　　我到北京去看他，在他家裡面，看到他做註解的小房間，床舖
、一張桌子，再就是堆著這些註解這些書籍。我問他，我說你這些
參考資料從哪裡找來的？這不可能，真的是三寶加持，不是三寶加
持，怎麼可能得到這麼多好的經論註疏。所以他來整理，做出這麼
樣一個好註解。這個註解是淨宗《無量壽經》註解裡頭最好的，第
一註解。《無量壽經》註解在中國不多，古人只有兩種，日本多。
在日本差不多將近有四十種，可見得日本人對《無量壽經》下了真
功夫。但是他們沒有遇到這麼好的會集本，這是很遺憾的事情。
　　五種原譯本裡參差不齊，所以不能不會集，會集是大功德，有
助於末法九千年眾生就靠這部經得度。夏老會集，念老的集註，再
輪到我身上來，我要不把它發揚光大，一般人不知道這部經的好處
。所以我學佛六十年，講經五十三年，晚年什麼都不講了，就講這
部註解，一年講一遍。一遍標準的時間是一千二百個小時，一天講
四個小時，三百天。我活一年就講一部，看能活幾年就講多少部，
其他的不講了。用意在哪裡？用意在讓大家了解這部經是佛法裡頭
的第一經，沒有比這個更殊勝的。我們要想學佛，就這一部經就夠



了，就是一句阿彌陀佛就夠了，決定往生淨土，生到淨土就作阿惟
越致菩薩，決定不是假的。阿惟越致菩薩是法身大士，實報莊嚴土
四十一位法身大士我們就參與了，就到達這個地方，沒有比這個更
殊勝的。所以這是我們特別要強調。用什麼方法來強調？我就用講
經的方法來強調，用念佛的方法來強調，一門深入，長時薰修。所
以我今後印經，我就印這一部，希望這部經印十萬本、印一百萬本
、印一千萬本、印一億萬本，我就印這一部經。真能夠紮四個根，
《弟子規》、《感應篇》、《十善業道》、《沙彌律儀》，我真正
把它做到，把它落實，用一部《無量壽經》，一句阿彌陀佛，決定
得生淨土。我們這一生學佛就圓滿了，不要再搞其他法門。
　　講經重要！佛在經上告訴我們，這個世界有人講經，這是釋迦
牟尼佛那個時候，他講經，有人聽經，常隨眾一千二百五十五人，
這是聽眾，有人聽了真幹，依教奉行，有人證果，這叫正法時期，
諸位記住，正法時期；有講經的，有聽經的，也有真修行的，但是
沒有證果的，這叫像法時期；有講經的，有聽經的，沒有真修行的
，這叫末法時期；如果講經的沒有了，聽經的也沒有了，這佛法就
滅了，叫滅法時期。我們就曉得講經重要，釋迦牟尼佛講了四十九
年。
　　我這一生章嘉大師教我出家，教我學釋迦牟尼佛，我講了五十
三年，沒有中斷。剛剛學佛的時候出來學講經，好多老和尚都勸我
，「不行！你搞講經，將來沒有人供養，你沒有飯吃，還是經懺佛
事好，可以賺錢」。我就堅持到底，堅持這麼多年，我也沒餓著，
也沒有凍著，雖然沒有道場。不過今年到香港來，香港居士送我一
個小地方，我可以能夠安居，我就很滿足了。送我這個地方，我想
章嘉大師說的，我一生都是佛菩薩替我安排的，佛菩薩安排這個小
道場在此地，大概叫我在香港長住，那我就不離開香港，就在此地



講《無量壽經》，就在此地念佛。
　　我們希望我們真幹，能夠把災難化解；不能化解，也會把災難
大幅度的減輕，這是好事。所以我們這麼多同修，我們用我們的念
力，念力要專注，一心稱念阿彌陀佛，求生淨土，求化解災難。我
們這次的三時繫念也是以這個為目標，也是以這個為方向。我的話
就說到此地。
　　法會正式要開始了，祝福諸位身心健康，法喜充滿。謝謝大家
。


